

Teodoro Picado y don León Cortés

no son en estos momentos dos simples hombres, sino DOS SIMBOLOS. Cada uno de ellos representa FUERZAS SOCIALES e intereses económicos bien diferenciados

Lo que indigna a esos falsos demócratas del cortesismo es que se hayan violado las sacratísimas leyes de una vida semi-feudal ATACAN A TOLEDANO Y EXALTAN AL PERIODISTA DE CAMARA DE UBICO

Señores:

Permítaseme aprovechar esta oportunidad, para esclarecer una vez más el sentido que tiene para nosotros este momento de la vida nacional. Estamos, en un período de transición. Estamos iniciando un proceso de transformación de la vida económica y política del país.

Momentos como éste, son propicios para el confusiónismo. Dan base muy amplia, para que los picaros utilicen la ignorancia del pueblo. Dos factores juegan un papel preponderante en contra de la evolución social: la rutina y la ignorancia. El que tiene asegurado un nivel de vida satisfactorio, teme cualquier trans-



formación porque piensa que en el fondo de esa transformación puede haber algo incierto y peligroso para su comodidad. Por consiguiente, preferirá siempre la rutina, la perpetuación de las viejas normas de convivencia. El que vive mal, si es ignorante, llega a acostumbrarse a la vida mala. Se habitúa a la miseria y hasta a la humillación. Cree que la miseria es una institución eterna y la convierte casi en una religión. A estas gentes no les cabe en la cabeza que sea posible vivir mejor.

Una compañera de Partido me decía un día en que un grupo de trabajadores nos insultaba: ¡Qué cosa tan tremenda es luchar contra la miseria! ¡Cómo cuesta convencer a los mismos infelices que tienen derecho a vivir mejor! Y yo respondí: Sí, estoy convencido de todo eso. Pero la explicación de ese fenómeno hay que buscarla en la ignorancia del pueblo. La tarea nuestra consiste por eso, en machacar mucho nuestros argumentos sobre la conciencia de las masas hasta lograr que los entiendan.

Desde luego, la sociedad humana no puede permanecer inmóvil. Dentro de ella hay fuerzas que la empujan hacia adelante y determinan su transformación. La ignorancia, su compañera inseparable la rutina y los grandes intereses creados, resultan a la postre vencidos por las fuerzas vitales de una

EL CORTESISMO QUIERE PROVOCAR GRANDES ESCANDALOS PARA ASUSTAR AL CAPITALISMO NACIONAL, A LAS NACIONES CENTROAMERICANAS Y A LOS ESTADOS UNIDOS

Interpelo a don Jorge Hine, a don Otilio Ulate, a don León Cortés, a don Mariano Cortés, a don Fernando Lara, a don Eladio Trejos para que digan si es o no cierto que busqué su colaboración a fin de unificar a nuestro pueblo.—Dijo el jueves en la noche, desde la radioemisora La Voz de la Victor, nuestro compañero MORA al analizar el momento que está viviendo el pueblo de Costa Rica.

sociedad. Costa Rica está envuelta en estos momentos en una contienda electoral. El pueblo está discutiendo el nombre del próximo Presidente de la República. Si a nosotros se nos pregunta nuestro criterio con respecto a las vinculaciones que puedan existir entre el presente torneo electoral y el proceso de transformación social que está viviendo el país, nosotros contestamos, que la transformación de nuestro país no depende del proceso electoral, pero que el proceso electoral sí va a jugar un papel decisivo en la transformación de Costa Rica. En otras palabras: que no son las elecciones las que van a transformar a Costa Rica; pero que el resultado de las elecciones puede facilitar o retrasar nuestra evolución social.

TEODORO PICADO Y LEON CORTES SON DOS SIMBOLOS.

Hay dos candidatos frente a frente: Teodoro Picado y León Cortés. En otro momento habríamos podido decir, que dos hombres se disputaban el Poder, hoy en cambio, sólo los ciegos pueden desconocer que Teodoro Picado y León Cortés no son dos simples hombres, sino dos símbolos. Cada uno de ellos representa fuerzas sociales e intereses económicos muy bien diferenciados. El proceso electoral ha terminado por reflejar el proceso social. Si nosotros colocamos sobre una mesa una barra de cobre y otra de zinc, nada particular vamos

a notar. Pero si introducimos esas dos barras dentro de un recipiente que contiene agua mezclada con ácido clorídrico, vamos a dar origen a un fenómeno muy importante en el campo de la electricidad vamos a crear una pila eléctrica dentro de la cual el zinc jugará un papel y el cobre otro completamente distinto; el cobre nos dará una corriente positiva y el zinc una corriente negativa. En el vaso se operará un fenómeno físico-químico que se traducirá —hablando en términos vulgares y no científicos— en las dos corrientes o en los dos aspectos de la electricidad que acabo de enunciar. Exactamente lo mismo ocurre en la vida social. Un hombre considerado en sí mismo, puede tener poca o mucha importancia. Pero considerado en relación con las fuerzas sociales, cambia totalmente de valor. Don Teodoro Picado y don León Cortés, han dejado de ser dos candidatos a la antigua para convertirse en los dos polos de nuestra lucha social. Uno de ellos, el señor Picado, poco a poco va agrupando a su alrededor todas las fuerzas positivas de nuestro país; en tanto que el señor Cortés agrupa todas las negativas. Picado y Cortés, personalmente considerados, tienen defectos y virtudes, como todos los seres humanos. Pero la verdad es que esas virtudes y esos defectos de carácter puramente personal no son lo más importante en el presente torneo, sino el ca-

(Pasa a la pág. 3)

TRABAJO

— UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA —
SAN JOSE, COSTA RICA.
SABADO 23 DE OCTUBRE DE 1942
N.º 562

Colombia reconoce a la Unión SOVIETICA

La lección de España no puede sernos indiferente. Si la despreciamos podemos caer en poder de León Cortés

La verdad sobre la huelga de Palmar Sur

Los trabajadores de las fincas bananeras de Palmar Sur, Puerto Cortés, fueron al paro y lo mantuvieron por tres días. Claro está, la prensa reaccionaria, al servicio del mal llamado partido Demócrata, aprovechó la oportunidad para desprestigiar hábilmente la nueva legislación social y para sembrar la alarma y la confusión. Y se habló de graves desórdenes, y de un barco que había tenido que regresarse sin el correspondiente cargamento, y de la posibilidad de que la United, debido a tan injustificados movimientos, abandonase la región. Por supuesto, la razón estaba de parte de la Compañía.

Nosotros, el segundo día del paro, con el objeto de intervenir en el conflicto tratamos de llegar allá, pero el mal tiempo impidió el aterrizaje del avión. Llegamos al día siguiente. ¿Qué había originado el paro? Los trabajadores habían quedado sin dirección; 16 dirigentes sindicales de la región habían partido, rumbo a la capital, con el objeto de participar en el Congreso Constitutivo de la Conferencia de Trabajadores de Costa Rica. Y los mandadores y capacitados de las fincas de la United, aprovechando esa coyuntura,

la víspera de la "corta" le hicieron saber a las peonadas que ya para esa corta los salarios iban a ser rebajados: a los peones de las "carretas" se les rebajarían dos centavos por racimo; a los "chaplineros" se les cambiaría el sistema de trabajo por otro menos remunerativo, etc. Los salarios eran —y son— de por sí miserables y las condiciones de trabajo pésimas. Los trabajadores esperaban —y esperan todavía— que la United, respetando el Código de Trabajo, efectuará un reajuste de salarios, de jornadas de trabajo, etc. ¡Y en vez de eso les recetaba un nuevo rebajo! Tal anuncio provocó la indignación general. Resultaba absolutamente imposible resistir el nuevo rebajo y, en consecuencia, los trabajadores resolvieron, por su cuenta, no realizar la corta en tales condiciones. Las autoridades del lugar nos informaron por su parte de lo siguiente: se habían puesto al habla con los personeros de la Compañía, quienes les manifestaron que antes de decretarse el paro Mr. Blok (así se pronuncia), el jefe de esa sección, había recorrido las fincas haciéndole ver a las peonadas que era falso que se in-

(Pasa a la PAG. 2)

Conviene analizar los acontecimientos internacionales de los últimos años para comprender mejor lo que ocurre en nuestro pequeño país. El fenómeno del nazi-fascismo, que es la agudización del imperialismo, no es algo circunscrito a Europa, sino que se ha presentado en el mundo entero. En Europa ha tomado caracteres más pronunciados debido a la situación económica y social de ese continente. En el continente americano se ha presentado también el fenómeno nazi-fascista: ha cobrado una virulencia especial en los Estados Unidos, en donde abundan los magnates condecorados por Hitler y en donde se ha desatado una campaña apaciguadora contra el gobierno del Presidente Roosevelt que favorece al nazismo y a la guerra que éste sostiene; en América Central se ha disfrazado de "democracia" en algunos de sus países; en América del Sur ha culminado con el caso de la Argentina, abiertamente colocada del lado del Eje. Costa Rica, a pesar de su

pequeñez, no ha podido quedarse al margen, ha sido atacada también por la epidemia. La hemos visto manifestarse y hemos presenciado como ha ido cobrando relieve conforme se ha acentuado la campaña política. No obstante nuestro retraso económico, estamos en Costa Rica ante las dos fuerzas que se enfrentan en todo el mundo: la nazi-fascista que trata a todo trance de mantener la situación privilegiada del capitalismo y la que lucha por levantar el nivel de vida de los pueblos, esto es, la fuerza de la democracia. Alrededor del núcleo central de cada tendencia, vemos como se van agrupando los elementos decididos a sostener la pelea. En Alemania, la enorme fuerza acumulada en la industria pesada del Ruhr, por los magnates del acero y del carbón, fué la que en realidad dió el impulso decisivo a Hitler, Goering y Goebbels, que se dispusieron a sacrificar la República, la paz, la libertad de Alemania y la del mundo entero y los derechos de la clase trabajadora. La clase media

anarquizada, dispuesta siempre a admirar y a servir a los que están sobre ella y a despreciar y a perseguir a la clase trabajadora, fué un gran factor en esta tarea del imperialismo germano disfrazado de revolucionario dispuesto a llevar a cabo grandes hazañas. Allí estaban muchos artistas, muchos literatos, muchos abogados, muchos médicos, muchos profesores, contabilistas, pequeños comerciantes, pequeños finqueros, periodistas, etc. De la clase media alemana salieron aquellos generales fascistas Rohm, Heines, Ernst, que llegaron a mandar en breve tiempo dos millones de "camisas pardas". Además, Hitler engañó con su demagogia a la parte más desorientada y servil de la clase trabajadora. El hampa siguió a aquel ejército. Se hablaba de acabar con el "desorden" y de imponer al "hombre fuerte". Pero no vamos a detenernos a recordar todo lo ocurrido y a repetir cómo el fenómeno fué encontrando campo propicio en las clases podridas dirigente de Francia,

En un rincón de "La Hora", en el más pequeño, como para que nadie lo viera, viene ayer este cable: MOSCU, 21. — El Presidium del Soviet, acaba de nombrar a Grigory Feodoritch Riazanov, Ministro de Rusia en Colombia.

Bélgica, de la Inglaterra de Chamberlain, de Austria, de España, de Polonia, de Noruega, de Finlandia, etc. La juventud de cada uno de estos países fué engañada por la demagogia nazifascista.

EL CASO DE ESPAÑA

El caso de España es algo que no debemos perder de vista. La lección que podemos sacar de la tragedia de la Madre Patria, es de mucha trascendencia para América Latina y por lo tanto para Costa Rica. El Gobierno republicano de Azaña, en 1936, era un gobierno lleno de defectos y debilidades. Sin embargo, el pueblo español, las masas trabajadoras lo apoyaron porque veían en él la posibilidad de una esperanza para sus derechos.

El Gobierno de Azaña, legalmente constituido, a pesar de sus vacilaciones y debilidades, representaba la democracia para el pueblo español, y en torno suyo se congregó dispuesto a defenderlo. Quiere decir que lo más avanzado y

(Pasa a la PAG. 2)

La clase media, dirigida por sus intelectuales, pero sin organización ni partido, va desorientada dando tumbos

Subsiste confusiónismo en el ambiente respecto al verdadero carácter de la presente contienda electoral. Y, aunque parezca mentira, el sector social más desorientado lo constituye el intelectualismo pequeño burgués. Tradicionalmente la clase media intelectual ha sido abanderada del liberalismo. En nuestro país, salieron de ese sector los hombres que encabezaron la evolución liberal de la república.

En todas partes del mundo, cuando las instituciones liberales han resultado insuficientes para resolver los problemas del capitalismo en la fase monopolista o imperialista, la burguesía pequeña y media se ha dividido. Una parte, que nosotros denominamos progresista, se ha unido a la clase trabajadora, y ha marchado con ella hacia las transformaciones sociales que impone la época. La otra parte, que nosotros denominamos reacciona-

ria, se ha unido a la alta burguesía y a los terratenientes de mentalidad feudal, para oponerse por los métodos fascizantes a la implantación de un orden social más justo. En Costa Rica, en los actuales momentos, presenciamos que un sector de la burguesía, entre el cual hay un grupo considerable de intelectuales, se ha colocado abiertamente contra la reforma social preconizada y llevada a cabo por el actual go-

bierno y respaldada por la clase trabajadora organizada. Otro sector marcha a la par de la clase trabajadora. Entre el grupo de intelectuales de la clase media que adversan la política social del Presidente Calderón Guardia se encuentran hombres que no son propiamente reaccionarios, sino liberales a la antigua, incapaces de comprender bien las nuevas corrientes ideológicas de

Pasa a la pág. 3